

平成29年度 第2回朝日地区地域審議会 会議録

1. 開催日時 平成29年11月14日（火）13:30～15:00
2. 開催場所 村上市総合文化会館 2階 会議室1
3. 出席委員 高橋博愛、忠隆司、菅井一志、和田壽久、高橋義明、本間太一、横井明子、小田篤、鈴木信之、
4. 欠席委員 太田厚生、中山好栄、遠山恵美、
5. 出席職員 政策推進課：木村参事、東海林室長、田村係長、酒井主査  
(事務局) 地域振興課：岩沢支所長、富樫室長、高橋係長、渡辺主査、貝沼主査  
富樫主事
6. 会議次第 別紙のとおり
7. 会議経過 別紙のとおり

## 平成29年度 第2回 朝日地区地域審議会 次第

日 時：平成29年11月14日（火）

午後1時30分～

場 所：村上市総合文化会館 第1会議室

### 1 開 会

### 2 会長挨拶

### 3 議 事

#### (1) 地域会議の概要(案)について

… 資料1【事前配布】

… 資料当日【当日配布】

#### (2) 市町村合併のまとめについて

① 第1回地域審議会での質疑等に対する回答及び追加資料 … 資料2【事前配布】

②「3. 合併の効果」 … 資料3【事前配布】

### 4 その他

### 5 閉 会

## 会 議 経 過

### 1 開会 (15:25)

事 務 局； 定刻前ではありますが、出席予定の委員の皆様がお揃いですので、只今から平成29年度第2回朝日地区地域審議会を開会いたします。本日の出席状況について報告いたします。名簿の5番猿沢地域まちづくり協議会会長太田委員、6番塩野町地域まちづくり協議会会長の中山委員、11番愛ランドあさひの遠山委員から欠席の連絡が入っております。委員総数12名のうち出席委員は9名であります。

次第2、会長挨拶。忠会長から挨拶をお願いします。

### 2 会長挨拶

会 長； 皆様ご苦勞さまでございます。本日は平成29年度第2回目の朝日地区地域審議会ということでお忙しい中参集いただきありがとうございます。この地域審議会もあと2回となりました。

本日は地域審議会に代わるべき「地域会議の概要について」と「市町村合併のまとめ」ということで先回の質疑に対する回答等が議題になっておりますので、よろしくをお願いします。

### 3 議事

事 務 局； ありがとうございます。次第に沿って進めたいと思いますが、3の議事からは協議書の規定により会長に議長をお願いします。

#### (1) 地域会議の概要(案)について

会 長； それでは3、議事(1)地域会議の概要(案)について事務局から説明をお願いします。

事 務 局； 【地域会議の概要(案)について説明】

会 長； それではただいまの本庁からの説明と朝日支所としての会議のイメージの説明について何かご意見ご質問はありませんか。

前回7月に提案のあった朝日地区地域会議よりも柔軟に対応してもよいということか。

事 務 局； 前回7月では地域課題について意見を聞く場に重きを置く提案をさせていただいたが、各支所において柔軟に対応していただきたいということで再度提案させていただきました。

会 長； ほかにありませんか。

委 員； 特にありません。

#### (2) 市町村合併のまとめについて

会 長； それでは(2)市町村合併のまとめについての①第1回地域審議会での質疑等に対する回答及び追加資料について事務局から説明をお願いします。

- 事務局； 【第1回地域審議会での質疑等に対する回答及び追加資料について説明】
- 会長； ただいまの説明について、ご質問ご意見はありますでしょうか。  
 特によろしいですか。前回の質疑に対する回答ということですので、特になければ次に進みたいと思います。では、続いて②の「3. 合併の効果」について説明願います。
- 事務局； 【3. 合併の効果について説明】
- 会長； それではただいまの説明について、ご質問ご意見はありますでしょうか。
- 委員； 合併による課題が挙げられているが、これらについてどのように克服しているのか。まだしていないのか。  
 (1) 住民の利便性の向上の合併による効果で、小中学校区の学区を超えての就学が容易になったことと保育園の選択肢が広がったとの記載があるがこれらの状況はどのようになっているか。
- 事務局； 現在はこれらを課題としてとらえており、今後どのように対応してゆくかについて担当課を含め検討していきたいと考えているところです。  
 小中学校の学区を超えての就学と保育園の選択肢については、実績の数値を本日は持ち合わせていないため、後日説明させていただきたいと思います。
- 会長； ほかにありませんか。
- 委員； 合併による課題を検討中とのことであるが、上下水道料の統一は早急に行うべきではないか。
- 事務局； 上下水道料の統一については継続して審議しており 31 年度から段階的に統一を図ることの方針だがまだ統一されていない状況です。
- 委員； なるべく急いで統一を図るようお願いしたい。
- 事務局； はいわかりました。
- 会長； ほかにありませんか。
- 委員； 村上市で社会福祉士、理学療法士の採用はあるか。
- 事務局； 職員の中にそれらの資格を保有している者はいるが、社会福祉士、理学療法士として採用しているものではない。
- 委員； 理学療法士との関連で、リハビリテーション大学との連携の必要を感じる。  
 また、地元からの入学者がいないという悩みがあると聞か今後の対策は。
- 事務局； リハビリテーション大学とは包括連携しているが、担当課を含め具体的に細かな連携を検討していきたい。また、入学者がいないことについてはお互いに必要性を考えながら協議を進めていければと考えている。
- 委員； 土木技師、建築技師を採用しているようだが、現在何人いるのか。
- 事務局； 建築技師は1名、土木技師は人数を把握していないので後日回答させていただきたい。
- 委員； 土木・建築の設計はほとんどが業者委託だと思うが。
- 事務局； 技師の人材確保は全国的にも厳しい状況であり、専攻する学生も少ない。公共事業の施設の修繕が必要になってきている状況で、市で技師を募集しているが応募がない状況である。
- 委員； 建設課については、本年10月から経験者が1人採用され、昨年4月にも

技師 1 人が採用されている。

委員； 具体的にはどのような業務を行っているのか。

委員； 施設の設計積算業務を行っており、コンサルタント業者に委託した設計書等のチェックが必要となる。

委員； 3 ページの（6）労働力の確保において、市として将来企業等が進出した場合の労働力はあると認識しているか。

事務局； 商工観光課で企業を訪問しているが、会社からは募集しているが応募がなく人材の確保に苦慮しているとの話が聞かれている。

会長； 以前に比べてハローワークの車の台数が少ないように感じられるが、求人状況はどうか。

事務局； 商工観光課の話では求人倍率は 1 倍以上であるが、就職率は半分に満たないということから個人が希望する職種が少ないのが実情と思われる。

副会長； 大学などに進学して地元を離れている若者が、地元に戻って来たいと思えるようにするには、地元の魅力ある企業があることや地域に魅力があることが必要ではなかろうか。農業については近年法人化が進み魅力のあるものになってきているように思うので、それらの検証も必要ではなかろうか。

委員； 前に戻ってすみませんが、資料 2、P 4 の百姓やってみ隊の婚姻者数合併後は減少しているのか。

事務局； 合併前の旧山北町で婚姻を主に進めていたが、平成 18 年度からは都市部との交流を主とした取り組みに切り替えており、婚姻数は減少している。

委員； 愛ランドあさひでも婚活事業を行っているが、婚姻の例はあるか。

事務局； 婚活事業については各種団体に依頼して実施しているが、この事業で知り合ったカップルが、今月 1 組結婚すると聞いています。

会長； ほかにありませんか。

私の方から P 2 の職員のレベルアップについてですが、合併後本庁と支所業務において本庁とりまとめ方式のため、特に支所職員の企画力が落ちているように感じるので、この部分の改善が必要に思います。

P 3（6）の合併による効果の「\*全体的な成長力や地域力の強化には至っていない」の文言は、まちづくりに携わる者にとっては嫌いな言葉であり、このような文言を掲載する前に自治振興課で方針を出して率先してしっかり取り組んでもらいたい。

事務局； 自治振興課へお伝えします。

委員； 支所長がおられますので今後の支所の予算、計画についていかがですか。

支所長； 支所で持っている予算は限定的で市の財政事情もありますが、朝日地区の施設や道路等の修繕、整備を計画的に実施していきたいとします。各室長には平成 30 年度以降の計画を立てるよう指示し、本庁へ働きかけを行いながら実施に向けて進めていきたいと考えています。

委員； 区長会として、支所権限の拡大という観点から現在配分されている 50 万円を 500 万円に増加するよう要望を提出しており、支所で予算を多く持てるようになれば、企画力の向上にも結びつくのではないかと考えております。

- 会 長； ほかにありませんか。
- 副 会 長； 地域会議のことでよろしいですか。会議の目的が地域の課題解決に向けてということで、神林地区では住民アンケートを実施し課題を抽出しているが、朝日地区ではどのように進めていく予定なのか。
- 事 務 局； 朝日地区でも各まちづくり協議会で実施したアンケート調査もあり、それらを活用することも考えられますが、今の想定では地域審議会ですべてまとめられた提言書から地域の課題を抽出することを考えています。いずれにしてもこの課題抽出については、地域会議の構成員と協議しながら進めていきたいと思ひます。また、構成員については今の地域審議会の構成員を引き継ぎたいと考えています。
- 委 員； 私は朝日地区区長会長として選出されておりますが、区長会長は1年で交代します。地域会議では区長会長にこだわらず、区長の代表を選出していただきもっと長く続けてもらった方が良く思ひます。
- 副 会 長； 会議のテーマが地域の課題解決ということであれば、もう少し委員としての期間を長くしたほうが良いように思ひます。
- 支 所 長； 朝日地区のまち協で実施したアンケート調査は、今回の神林地区の回答率75%程度に比べ回答率が低かった。地域課題の抽出ということであればまち協のアンケート調査と異なる面もあるので、再度アンケート調査を実施したほうが良いか検討してもよいと思ひます。
- 会 長； 地域会議単独でなくとも商工会、区長会などの団体が集まってアンケート調査を行う方法でもよいと思ひます。商工会の買物弱者の数字など各団体の持っているデータを共有するべきと思ひます。
- 副 会 長； 地域の課題を考えるうえで、年代による課題も把握する必要があると思ひますのでアンケート調査の実施は有効と考える。
- 会 長； それでは他になければ、7 その他に移ります。

#### 4 その他

- 会 長； 事務局から何かありますか。
- 事 務 局； 特にありません。
- 会 長； 委員の皆さんからありませんか。ないようでしたら進行を事務局にお返しします。
- 事 務 局； ありがとうございます。次回の開催についてですが、1月下旬ころを予定しております。朝日地区では最後の審議会となりますので終了後に慰労反省会を行いたいと思ひますので、会議の開始を午後3時30分頃にしたいたいと思ひます。

#### 5 閉会 (15:00)

- 事 務 局； それでは最後に副会長から閉会のあいさつをお願いします。
- 副 会 長； 本日はご苦勞様でした。先日の日曜日に高根生産森林組合主催で林業体験

を行ったところ35名の参加があり、子どもたちはノコギリで枝打ち体験に喜んでいて、大人の感覚との違いを感じました。その子どもたちが20年後に地域に戻ってくることを願って、また、この地域審議会でも20年後を考えていければと思います。皆様大変おつかれさまでした。